



# NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | WWW.CHAMPAGNAT.ORG

## FUENTES & MANANTIALES - SIMPÓSIO MARISTA

El primer Simposio marista se celebró en la Casa general del 4 al 8 de diciembre de 2023. Fue un congreso académico sobre diferentes temas del patrimonio espiritual e histórico marista: espiritualidad, educación, formación, liderazgo y, en general, sobre la misión y la vida maristas. Fue organizado por la Comisión Internacional del Patrimonio Espiritual Marista del Instituto y apoyado por el Hermano Superior General y su Consejo para promover la riqueza histórica, espiritual y carismática marista. Participaron unas 100 personas, laicos y hermanos del Instituto y miembros de otras ramas de la familia marista. La segunda edición de esta iniciativa está previs-

ta para 2025 en Notre-Dame de l'Hermitage, Francia. En representación del Gobierno General del Instituto estuvieron presentes el Superior General, H. Ernesto Sánchez, el Vicario General, H. Luis Carlos Gutiérrez, y João Carlos do Prado, Consejero General. El Superior General de los Padres Maristas, P. John Larson, también estuvo presente en algunas de las sesiones. La Comisión de Patrimonio, coordinada por el H. Antonio Ramalho, participó activamente en la organización y desarrollo del evento, junto con el H. Ángel Medina, director del Secretariado Hermanos Hoy, otros hermanos y laicos de la Administración general.

[Programa](#) | [Participantes](#) | [Playlist Videos](#)



### Objetivos del Simposio

El Comité del Simposio, formado por los hermanos Michael Green (Star of the Sea), Vincent de Paul Kouassi N'Guessan (África del Oeste) y Omar Peña (América Central), identificó los siguientes objetivos para el evento:

- Reunir a estudiosos, investigadores, historiadores, escritores, formadores, animadores y directores de la misión y la vida maristas para que puedan conocerse y colaborar en el cuidado, preservación, profundización y promoción del Patrimonio Espiritual Marista.
- Fomentar nuevos estudios y escritos sobre temas maristas.
- Ofrecer un espacio para que esto se difunda y dialogue entre los maristas de diversas procedencias y experiencias.
- Promover nuevos y potenciales investigadores y escritores maristas.
- Conectar con las diferentes ramas de la Sociedad de María para enriquecer el patrimonio espiritual y misionero marista.
- Construir vínculos y redes a nivel "inter" (Internacionales, interculturales, intergeneracionales e intercongregacionales).



PRIMER DÍA

# LUNES, 4 DE DICIEMBRE

La primera jornada del encuentro comenzó con la sesión inaugural, a cargo del hermano Omar Peña, de la Provincia de América Central. A continuación, el Superior General dio la bienvenida a los participantes. En su intervención, el Hermano Ernesto deseó que “la profundización del carisma marista en estos días toque nuestro corazón, permitiéndonos asumir mejor los valores evangélicos.” Y recordó que “es importante compartirlo con las generaciones actuales y futuras, utilizando un lenguaje que ayude a conectar mejor con los valores maristas para asumirlos en la propia vida.” A continuación, el H. Antonio Ramalho, Superior de la Comunidad de Notre-Dame de l’Hermitage y coordinador de la Comisión de Patrimonio Internacional, presentó el proyecto de Simposio definido por la comisión y aprobado por el Consejo general, “con el objetivo de profundizar y ampliar nuestro conocimiento de las fuentes históricas y carismáticas, para alimentar los manantiales que inspiran y dan vida a la formación y misión marista hoy y en el futuro”.

La **primera** ponencia de profundización corrió a cargo del Hermano Michael Green, de la Provincia Star of the Sea, que en los últimos veinticinco años se ha dedicado a escribir y animar sobre temas de historia, educación y espiritualidad maristas. En su discurso, el H. Michael subrayó que la espiritualidad que nos legaron San Marcelino y los primeros hermanos estaba inequívocamente centrada en una relación amorosa e íntima con Jesús, que era la fuente de toda su práctica religiosa y apostólica. Al mismo tiempo, llamó la atención de los participantes sobre una exagerada focalización en la persona de Marcelino Champagnat y el estilismo cultural de la vía marista, que en su extremo corre el riesgo de caer en una especie de cultismo. Ambas tendencias, dijo, siguen planteando riesgos para la integridad de la espiritualidad marista.

La **segunda** charla, ya por la tarde, corrió a cargo del Hermano



André Lanfrey, Hermano Marista de la Provincia de l’Hermitage, profesor de francés e Historia-Geografía en la enseñanza secundaria y superior en Francia desde 1862 hasta 2010. Su charla tuvo como tema “El origen de los Hermanos Maristas dentro de la Sociedad de María”. Con sus palabras, pretendió reinterpretar el origen de los Hermanos Maristas dentro de la Compañía de María, subrayando tres momentos: en tiempos del P. Champagnat (1814-1840); bajo la tutela del P. Colin (1840-1852); afirmación de la propia identidad frente a la autoridad papal y a los Padres Maristas (1852-1863).

La **última** conferencia del día corrió a cargo de Danilo Luis Farneda Calgaro, Coordinador Servicio de Atención Espiritual y Religiosa (Hospital psiquiátrico – Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón de Jesús- Málaga, España) y miembro de la fraternidad “Virgen de la Victoria” (MCFM) y laico vinculado a la Provincia Marista Mediterránea. Su intervención fue un acercamiento a las Coordinadas socio-económicas, pedagógicas y eclesiales en las que nace el modelo educativo de los Hermanitos de María. Para Danilo, eso “nos permitirá contar con un horizonte adecuado para profundizar en la comprensión de las motivaciones, objetivos, formas de entender y vivir la educación por parte de nuestro Fundador y los primeros hermanos.” El día terminó con la celebración eucarística.



# BIENVENIDA DEL SUPERIOR GENERAL A LOS PARTICIPANTES DEL SIMPOSIO

Agradezco su presencia en este Simposio Marista, que es un encuentro importante en el Instituto. Un encuentro como este fortalece el “caminar como Familia Marista global”, llamada que recibimos del XXII Capítulo general que nos lleva a escuchar, dialogar, compartir y generar redes de apoyo.

Además de su presencia, agradezco lo que realizan en el Instituto con relación al patrimonio carismático marista. Muchos de ustedes trabajan en centros y programas que profundizan y difunden el tema.

Gracias a la Comisión de Patrimonio Espiritual Marista por la organización, aquí presentes. Al H. Antonio Ramalho, el coordinador de la Comisión, parte del comité de Planificación del Simposio, con el H. Michael Green, coordinador del Comité, con los HH. Omar Peña y Vincent de Paul Kouassi. Y al Secretariado de Hermanos Hoy por el apoyo a la Comisión, Ángel Medina hizo parte del equipo. Gracias a la Casa general y al Hotel por la acogida.

Gracias a todos los que harán las presentaciones, por compartir sus reflexiones y su experiencia.

Gracias a quienes vienen de las demás Ramas Maristas. Sabemos que el carisma es un don del Espíritu, que hemos recibido a través de San Marcelino Champagnat, los primeros Hermanos y a lo largo de 206 años, a través de tantos hermanos, laicos y laicas.

Estos días podremos escuchar y dialogar a partir de las presentaciones de quienes han profundizado varios temas relacionados con el carisma marista. Los invito a escuchar, en medio de todo esto, la voz del Espíritu, sus llamadas, personales y como Instituto, para vivir con más pasión la vida y misión maristas, y para seguir generando y cuidando la vida marista.

Si profundizamos los temas desde el corazón, nos será más fácil compartir y divulgar el patrimonio carismático marista. Es importante compartirlo con las generaciones actuales y futuras, utilizando un lenguaje que ayude a conectar mejor con los valores maristas para asumirlos en la propia vida.

En próximos meses, en mayo de 2024, celebraremos el bicentenario del inicio de la casa de N.D. de l'Hermitage. Marcelino tuvo una gran capacidad para “mirar más allá” en los inicios del Instituto, gracias a sus oídos atentos y a su corazón audaz. A eso los invito durante estos días, a que las reflexiones que escuchemos y los diálogos que realicemos, nos ayuden a “mirar más allá”, a buscar los mejores caminos para vivir, compartir y difundir los valores maristas en las diversas partes del mundo marista donde nos encontramos.



En el mes de octubre tuve el privilegio de participar en la Asamblea sinodal, momento en el que hemos buscado realizar un diálogo en el Espíritu, tratando de conectar los valores evangélicos con el contexto actual que vivimos. Me daba alegría encontrarme con un buen número de Cardenales y Obispos que nos conocen, algunos incluso me compartían que fueron alumnos maristas. Cuando íbamos a la Eucaristía a la Basílica de San Pedro, pasábamos enfrente de la Estatua de San Marcelino Champagnat. Les decía que ese niño que está sobre sus hombros podía simbolizar a Marcelino Champagnat que, además de “mirar más allá”, enseñaba a los alumnos a “mirar más allá”, frase que nos dijo el Santo Padre en la Audiencia que tuvimos los Provinciales y Superiores de Distrito en la Conferencia general del 2021. Cuando saludé al Papa Francisco, le dije que, al salir de su casa de Santa Martha, la primera estatua que se ve de frente es la de San Marcelino, nuestro Fundador, y me dijo, ‘claro que lo conozco’. Pienso que, al verla, le inspiró a decirnos esa frase.

El próximo año celebraremos 25 años de la canonización de Champagnat, un don para nuestro Instituto, para la Iglesia y para el mundo.

Gracias por su atención y ponemos el encuentro en manos de María, nuestra Buena Madre, recordando que esta es su obra.

H. Ernesto Sánchez - 4 de diciembre del 2023

SEGUNDO DÍA

MARTES, 5 DE DICIEMBRE

Este día se propusieron 3 charlas y, en la última sesión, los participantes pudieron elegir uno de los tres seminarios propuestos.

La primera ponencia fue una continuación del tema tratado el día anterior por el Hermano André Lanfrey, “El origen de los Hermanos Maristas en la Sociedad de María”. La reflexión del día abarcó el periodo posterior a la muerte de san Marcelino Champagnat, los periodos bajo la tutela del Padre Colin (1840-1852) y la afirmación de su propia identidad frente a la autoridad papal y los padres maristas (1852-1863).

En la segunda parte de la mañana, Angelo Ricordi, de la Provincia de Brasil Centro-Sul, habló sobre la Espiritualidad del Corazón. Él trabaja como investigador en el Memorial Marista de Curitiba y en la Cátedra Ir. Francisco Rivat de la Pontificia Universidad Católica de Paraná. Su tesis “Una lectura cierta de los orígenes de la Espiritualidad Marista” trata de la importancia de los manuscritos del Fundador y de los primeros Hermanos Maristas en la construcción de la espiritualidad del Instituto. Con esta conferencia, Angelo quiso subrayar la importancia de “volver a las fuentes” y a su hermenéutica para la pertinencia de lo que entendemos por espiritualidad marista en nuestro tiempo. Para ello, trató de demostrar que todas las expresiones utilizadas a lo largo de la historia del Instituto para entender su espiritualidad, como “el espíritu del Instituto”, “la espiritualidad apostólica marista”, “la espiritualidad del Padre Champagnat” y, más recientemente, “la espiritualidad del corazón”, son relecturas históricas y contextualizadas que pueden incluirse en lo que llamamos espiritualidad marista.



Por la tarde, los participantes atendieron a la conferencia del H. Manuel Mesonero Sánchez, que es profesor en colegio Villalba (Madrid) y delegado de Grupos MarCha del Colegio. El H. Manuel ha publicado 8 libros sobre Marcelino. Su charla ha tenido como título “De la oscuridad a la luz. El paso de la ascética a la mística en Marcelino Champagnat”, presentando la figura de Marcelino en el tránsito que va de la Ascética a la Mística. Ha situado a Marcelino en La Valla y el Hermitage, mostrando las características de su vida ascética y, en seguida, ha narrado los acontecimientos que dieron lugar a la “Noche oscura”. Ha terminado, señalando el impacto que tuvo en él estos acontecimientos, y el significado que dio a este período al salir de él.

El fin de tarde del segundo día del simposio estuvo marcado por tres propuestas que tuvieron lugar simultáneamente. Cada participante eligió intervenir en una de ellas:

- Cartas personales del Hermano Francisco – H. Antonio Martínez Estaún (Provincia del Hermitage)
- Patrimonio espiritual marista e identidad institucional: narrativas visuales y digitales y experiencias multisensoriales – Dyogenes Philippsen Araujo (Provincia de Brasil Centro-Sul)
- Exposición y explicación de obras del Archivo general: Dorotea Cinanni (Directora del Archivo de la Casa general) y H. Colin Chalmers (Distrito West Central Europe).

La celebración eucarística concluyó el último día del Simposio.



## TERCER DÍA MIÉRCOLES, 6 DE DICIEMBRE

El tercer día del Simposio Marista, el 6 de diciembre, contó con las ponencias del Padre Alois Greiler, de los Hermanos Antonio Martínez Estaún y John Klein, Fabiano Incerti, Michael Connolly y del Padre Milikiade Rayalu. Este día, el Simposio se enriqueció con la participación de miembros de otras ramas de la familia marista, que se unieron a los participantes, entre ellos el Superior General de los Padres Maristas, P. John Larsen.

La primera conferencia llevaba por título “¿Por qué beatificar a Jean-Claude Colin? Una visión marista de la Iglesia” y fue presentada por el P. Alois Greiler, SM. Él es doctor en historia de la Iglesia (Lovaina, Bélgica) y trabaja en el campo de la historia y la espiritualidad maristas, dando lugar a diversas publicaciones, retiros y conferencias. En su presentación, el P. Alois muestra cómo la Sociedad de María (Padres Maristas) se reanudó para promover la causa de su fundador, Jean-Claude Colin, en 2009. Los miembros de la congregación están indecisos, con diversos argumentos a favor o en contra. Presentó la situación de la causa y los argumentos a favor: Colin como inspirador de una “escuela de santos”, como inspirador de la gran obra de los pioneros maristas en el Pacífico y de otros ministerios maristas, como inspirador de una iglesia marista. La segunda conferencia del día corrió a cargo del H. Antonio Martínez Estaún, de la Provincia del Hermitage, actualmente residente en la comunidad de Xaudaró, Madrid. El hermano Antonio es licenciado en Educación por la Universidad Marista (México). Ha servido al Instituto en diversas funciones en la Administración General: Director de Comunicaciones del Instituto (2005-2011), Miembro de la Comisión Internacional del Patrimonio Marista (2011-2017), Coordinador del Curso Carisma Marista y Principios Educativos (2012), Coordinador de la edición de la Historia del Instituto (2015) y Postulador General (2016). Su ponencia llevaba por título “Fuentes de



inspiración del pensamiento del hermano Basilio Rueda”. El H. Estaún indicó que la formación del H. Basilio Rueda se basó en importantes fuentes que le ayudaron a formar su personalidad: formación marista, formación universitaria, donde destaca su tesis doctoral “Ser y Valor”.

La tarde se abrió con la intervención del H. John Klein, de la Provincia de Estados Unidos. Él es el historiador de la Provincia de Estados Unidos y director de fundraising de la Provincia. Académicamente, el H. John se doctoró en Historia de Estados Unidos por la Universidad de Fordham. Trabajó como profesor y administrador escolar en varios colegios maristas y más tarde fue Provincial de la antigua Provincia de Esopus y, en 2003, fue nombrado primer Provincial de la nueva Provincia de Estados Unidos. Durante el Capítulo general de 2009 fue elegido Consejero general. El título de su ponencia fue “La americanización del proyecto marista de Marcelino”. El hermano John presentó la realidad de la vida marista en Estados Unidos, desde su formación como provincia (11 de marzo de 1911) hasta la participación del país en la Segunda Guerra Mundial (7 de diciembre de 1941).

La última sección de la jornada ofreció charlas simultáneas, según esta lista:

El Hermano François Rivat y su pasión por la escritura – Dr. Fabiano Incerti (Provincia de Brasil Centro-Sul) Walfrid: una vida de fe, comunidad y fútbol (Hermano Walfrid, fundador del Celtic Football Club) – Dr Michael Connolly (Distrito de Europa Centro-Oeste) Desafíos y lecciones aprendidas de la formación religiosa en el Pacífico (P. Milikiade Rayalu, SM).

Para concluir el día, se invitó a los participantes a unirse a la comunidad de la Administración General en la misa diaria.



CUARTO DÍA  
**JUEVES, 7 DE DICIEMBRE**

El penúltimo día del Simposio marista estuvo marcado por la presentación de temas relacionados con el liderazgo marista, la protección de la infancia y la comunidad marista mixta. Al final de la tarde, los participantes pudieron elegir entre tres seminarios relacionados con los archivos de la Administración leneral, el Memorial Marista de Curitiba y el hermano fundador del Celtic Football Club de Escocia. La primera charla corrió a cargo del H. João Carlos do Prado, Consejero general. Procedente de la Provincia de Brasil Centro-Sul, el H. João defendió el año pasado su doctorado en Educación en la St Mary's University, Twickenham, Londres. Su presentación trató de las reflexiones y resultados del estudio sobre los elementos esenciales para la formación de líderes globales proféticos y colaborativos, comprometidos con el futuro del carisma marista. Fue una ocasión para presentar un retrato de las actuales fortalezas, desafíos y oportunidades en los procesos de formación de líderes maristas. También hubo tiempo para destacar los principales elementos que influyeron en el liderazgo y carisma de Marcelino Champagnat y en la fundación del Instituto Marista; el carisma marista en el contexto actual; los principales conceptos de liderazgo global profético y colaborativo y los elementos clave a considerar en su formación. El trabajo de la mañana se completó con una presentación del H. Brendan Geary, del Distrito de West Central Europe, titulada “‘No me gustan los profesores que son torturadores’ – La protección en sus orígenes maristas y su evolución reciente”. El H. Brendan es psicoterapeuta y psicólogo clínico. Hizo su doctorado en asesoramiento pastoral en el Loyola College de Maryland (1997 – 2003). Está especializado en el trabajo con personas que han cometido delitos de abuso sexual y también con víctimas de tales abusos. El hermano es miembro de la Comisión de Cuidado y Protección de la Unión Internacional de Superiores Generales. También participa en seminarios y programas de formación y actualmente está investigando sobre

los hermanos maristas australianos que han abusado de niños. En su presentación, el H. Brendan analizó la protección de los niños tal como se recoge en la Vida de San Marcelino. Luego examinó las formas en que el Instituto Marista y los hermanos individualmente no siempre han sido fieles a la tradición heredada del Fundador. También destacó la manera en que los dirigentes del Instituto han respondido a la crisis de los abusos en los últimos años y la forma en que la protección se aborda ahora en las Constituciones maristas y en las políticas de protección.

La tarde comenzó con una charla sobre la esencia de la comunidad mixta de hermanos y laicos maristas. El hermano Vincent de Paul Kouassi N'Guessan fue el ponente. Defendió la necesidad de crear este tipo de comunidades no porque falten hermanos, opinión muy extendida en África, sino por la necesidad de la misión marista. Estas comunidades deberían tener las siguientes características: cristocéntricas, orientadas a la misión marista, con un programa de formación conjunta y acompañamiento.

El hermano Vincent es natural de Costa de Marfil y actualmente es director del Marist International University College (MIUC) de Nairobi, Kenia. Es doctor en Filosofía (Costa de Marfil) y en Educación Superior (Walden University).

La última sesión de trabajo propuso tres charlas al mismo tiempo, de las que cada participante podía elegir una:

Patrimônio espiritual marista e identidade institucional: narrativas visuais, digitais e experiências multissensoriais (Dyogenes Philippsen Araujo)

Opening the treasures of the Marist Archives (Dorothea Cinanni & Br. Colin Chalmers)

Walfrid: a life of faith, community, and football – Brother Walfrid, Founder of Celtic Football Club (Michael Connolly).

La celebración eucarística cerró la penúltima jornada del Simposio.



## CONCLUYE EL SIMPOSIO MARISTA 8 DE DICIEMBRE

El viernes, Solemnidad de la Inmaculada Concepción de María, se clausuró el Simposio Marista “Fuentes y Manantiales”, promovido por el Instituto Marista y organizado por la Comisión Internacional del Patrimonio Espiritual Marista. Los hermanos Michael Green, Omar Peña y Vincent de Paul, junto con los directores del Secretariado Hermanos Hoy, Ángel Medina y Lindley Sionosa, formaron el comité organizador. Todos los miembros de la Comisión de Patrimonio participaron activamente en la organización del Simposio, que reunió a un centenar de personas, laicos y consagrados, de la familia marista.

La última conferencia del encuentro corrió a cargo del hermano Juan Jesús Moral Barrio, de la Provincia del Hermitage. Su reflexión se tituló “Educar desde el paradigma de la interioridad”. Tras reflexionar sobre qué se entiende por interioridad, el Hermano Juan Moral propuso un cambio de estrategia en la pedagogía: en lugar de esperar y pretender que los modelos, caminos y medios vengan de fuera, se mostró partidario de que vengan de dentro. Esta propuesta se basa en la constatación de que no se puede partir del exterior, cuyo control está fuera de nuestro alcance; hay que sacar lo mejor de uno mismo, buscando el sentido de Dios. El Hermano Juan Moral es doctor en Filosofía y Ciencias de la Educación y fue archivero de la Casa General. Vive en Barcelona, donde imparte clases en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas. También colabora con el Memorial Marista de Curitiba.

El H. Michael Green pronunció el discurso de clausura en el que resumió el camino recorrido e indicó los próximos pasos. Comenzó destacando el éxito del encuentro, gracias al “qué”

y al “quién”: lo que se sintió, lo que se presentó, las ideas, las investigaciones; y también gracias al “quién” participó, el tiempo que pasamos juntos, conociéndonos. A continuación, recordó los objetivos del simposio y cómo se habían realizado: reunir a investigadores, formadores, animadores maristas...; fomentar nuevas investigaciones y promover obras literarias sobre temas maristas; promover a nuevos y potenciales investigadores y escritores maristas, creando un vínculo entre las generaciones. También anunció la intención de la Comisión de Misión de celebrar el segundo simposio en 2025 en Notre-Dame de l’Hermitage. Para este acontecimiento, insistió en que debe surgir una nueva generación que investigue el carisma marista. También quiso que se escuchara a las mujeres, ya que la mayoría de las personas implicadas en la misión marista son mujeres. Preguntó también qué nuevas investigaciones hay que hacer a nivel marista e invitó a todos los participantes a dejar sus valoraciones y sugerencias para la continuación del proceso vivido en este simposio. Finalmente, el hermano Michael, en nombre de la Comisión de Patrimonio, agradeció a las muchas personas que habían colaborado en la organización del evento.

El simposio concluyó con la Misa festiva de la Inmaculada Concepción de María, celebrada por el Superior General de los Padres Maristas, P. John Larsen. Durante la celebración, el Hermano Ernesto Sánchez, Superior General, recibió la profesión temporal del Hermano Nathan da Costa Cardoso dos Santos, de la Provincia de Brasil Centro-Sul, participante en el Simposio, que renovó sus votos como Hermano Marista. A continuación, todos fueron invitados a un almuerzo festivo.



## H. MICHAEL GREEN – COMITÉ ORGANIZADOR DEL SIMPOSIO A LA ESPERA DEL PRÓXIMO SIMPOSIO MARISTA



En previsión del Simposio que se celebrará en el 2025 en Notre Dame de l'Hermitage (Francia), nos preparamos para una emocionante exploración de ideas y perspectivas. Mientras esperamos esta reunión, debemos considerar ciertos aspectos clave que requieren de nuestra atención y esfuerzo.

En primer lugar, ha sido importante observar la colaboración de académicos e investigadores experimentados junto con la presencia de personas más jóvenes que representan la futura generación de escritores, animadores, investigadores y líderes. Esta inclusión es fundamental y resalta la importancia de alimentar el potencial de nuestra comunidad.

Pensando en el próximo Simposio, busquemos activamente esta diversidad de voces y comprometámonos con ellas, garantizando una representación equilibrada de colaboradores experimentados y emergentes.

Un segundo aspecto crucial es la selección de los ponentes. La pregunta es: ¿a quién debemos invitar para que comparta sus ideas? El consenso es claro: demos la palabra a un amplio abanico de voces. La convocatoria se hace extensiva no sólo a investigadores y escritores consagrados, sino también a quienes cursan estudios de posgrado.

Las experiencias de las personas involucradas en el liderazgo marista, la administración y la dirección espiritual son igualmente vitales. Se hace un llamado especial a escuchar a las mujeres, reconociendo el papel indispensable que desempeñan en la formación de la vida y misión marista. Escuchemos con atención a las mujeres ... un enfático recordatorio de la importancia esencial de su presencia y voz en nuestros debates. Considerando que, en diversas regiones, representan el mayor porcentaje de participación activa.

Y, en tercer lugar, ¿qué estudios o escritos deben emprenderse? Si bien se han debatido las posibilidades de investigación y redacción en el futuro, el reto consiste en contemplar activamente cómo podemos fomentar y alentar nuevas investigaciones. Esto implica no sólo identificar posibles áreas de exploración, sino también estudiar cómo patrocinar y apoyar estas iniciativas. El objetivo es perpetuar la evolución de nuestra narrativa, garantizando que siga siendo dinámica y refleje el crecimiento y las aspiraciones de nuestra comunidad.

Es evidente que nuestro compromiso con la inclusión, la diversidad y el fomento del pensamiento innovador será fundamental para dar forma al futuro del enfoque marista. Buscando activamente voces diversas y apoyando nuevas vías de investigación y escritura, no sólo honramos la riqueza de nuestra comunidad, sino que también sentamos las bases para una narrativa que realmente encapsula la esencia multifacética de la vida y la misión marista.



### Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**Twitter**

[https://twitter.com/fms\\_champagnat](https://twitter.com/fms_champagnat)